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Nouvelle
année pastorale

et nouvelles initiatives
Le diocèse de La Rochelle a un côté
touristique grâce au beau littoral et
aux belles plages. Dans beaucoup
de nos paroisses côtières, cet été il y
avait de nombreuses activités comme des concerts, des processions mariales et
des marches, etc. Après avoir eu une activité pastorale bien remplie, peut-être un
peu moins dans les paroisses de l’intérieur, nous entrons dans la nouvelle année
pastorale avec beaucoup d'enthousiasme ainsi que certaines incertitudes.
La rentrée est un temps propice pour réorganiser et revitaliser nos orientations
synodales. Dans cette perspective, l’initiative du diocèse concernant « la démar-
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che synodale missionnaire : quelle action
dans les paroisses » pour la journée de la
rentrée diocésaine le 18 septembre est
une idée excellente. Cela nous aidera à
voir comment les différentes paroisses ont
mis en pratique les diverses orientations
missionnaires que nous avons choisies il y
a un an pour nos doyennés respectifs.
Ces moments, à mon avis, sont des moments forts
pour apprendre des autres paroisses et pour montrer
aux autres ce que nous avons fait dans nos propres
paroisses concernant la mise en œuvre des trois
orientations. Force est d'admettre que nous n'avons
peut-être pas accordé la même importance à ces trois
orientations. Peut-être devons-nous examiner les
orientations auxquelles nous n'avons pas accordé
une grande importance au cours de l'année écoulée.
En tant que communauté paroissiale, nous avons
une plus grande mission, celle de lire et d'annoncer la parole de Dieu aux autres.
Au niveau du diocèse, je pense qu'il y a des initiatives pour lire, méditer et en sa-
voir plus sur le premier livre de la Bible, en particulier les 11 premiers chapitres
de la Genèse qui ont les thèmes importants de la création, du Déluge, de
l'Alliance, etc. Créer des groupes bibliques pour lire, méditer et apprendre ces dif-

férents thèmes avec l'aide d’auteurs va-
riés enrichira certainement notre foi. La
Parole de Dieu est vivante et énergique
(He 4, 12) et elle produira les fruits dési-
rés (Es 55, 11).
Un proverbe anglais dit que quelque
chose qui est bien commencé est à moi-
tié fait. Commençons bien cette nouvelle
année pastorale en nous appuyant sur les
grâces divines. Que cette nouvelle année
pastorale soit une année de nouvelles ini-

tiatives et une année avec un grand désir de lire,
d'apprendre, de méditer et d'annoncer la parole de
Dieu. Bien que la situation actuelle du diocèse
soit un peu confuse, éclairons ce monde avec no-
tre optimisme et soyons confiants dans la provi-
dence divine. Que Dieu nous guide.

P. David Ramesh



Parcours
Collégien

L'avenir de notre communauté se fera
aussi en favorisant le développement
spirituel de nos jeunes. Le "caté" y
contribue largement. Mais après leur
profession de foi, nos jeunes collé-
giens n'avaient pas beaucoup d'oppor-
tunités pour continuer à développer
leur foi naissante. Le "Parcours Collé-

gien" que nous proposons va tenter de répondre à leur attente et leur donner toute
leur place dans nos célébrations.
Les attentes des collégiens sont déjà multiples mais il nous revient aussi, parfois,
de les susciter…
Quelques exemples des attentes que nous percevons, sans prétendre à ce jour les
connaître toutes

- Approfondir sa foi en repartageant avec des amis l'analyse de textes religieux.
- Avoir des activités "ensemble" et faire communauté avec des amis de leur

âge
- Se préparer à la confirmation
- Avoir une place active aussi dans nos assemblées religieuses
- Participer à des évènements qui les concernent plus directement.
- .../...

Ceci reste à définir avec les collégiens que nous accompagnerons. Bien sûr, nous
aurons des temps d'enseignement mais l'essentiel des activités sera basé sur le
"vivre ensemble sa foi" (marches, visites de lieux, rencontres de témoins
chrétiens et partage sur leurs engagements…).
Puisque, en général, les samedis sont bloqués par les activités sportives, il sera
proposé de nous réunir périodiquement les dimanches matin, toutes les 6 semai-
nes par exemple vers 9 heures et de poursuivre par la messe de 10 h 30 où leur
participation active sera facilitée… Mais ceci reste à définir avec les participants
selon leurs désirs et leurs possibilités.
Si vous connaissez des collégiens potentiellement intéressés, merci de nous le
dire.

Contact : Géry Brasselet 06 62 34 91 93 - Patricia Chamoro 06 82 18 42 02
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Parcours collégien Arvert



Les nouveautés de la rentrée
Une nouvelle année pastorale s’ouvre
devant nous, un temps inédit pour culti-
ver l’amitié avec le Seigneur, accueillir
Sa propre sainteté pour devenir plus
nous-mêmes, plus humains, et trouver
toute notre joie à marcher et à partager
avec d’autres reconnus comme autant
de frères et sœurs. Le Seigneur nous at-
tend. Il nous fait signe à travers les
multiples visages de son Eglise. Tout
groupe paroissial, aussi petit soit-il,
aussi humble soit-il, est une invitation
du Ressuscité à être signe du Royaume
de Dieu.
Ainsi avec la catéchèse, comme nous y
invite notre diocèse, nous allons tout
particulièrement mettre en valeur
l’Eveil à la foi pour les 3-7 ans avec

Anna. Ce-
lui-ci est
proposé
tous les
premiers
diman-
ches du
mois à

l’école collège de Nazareth. Deux ani-
matrices rejoignent l’équipe catéchèse,
Anne-Marie et Céline. Toutes les deux
vont participer au grand rassemblement
national Kérygma à Lourdes du 20 au
23 octobre 2023 pour imaginer des che-
mins nouveaux pour la catéchèse. Un
autre groupe d’aumônerie se met en
place pour les 5e et les 4e avec Béatrice
et la proposition de temps-forts où le
vélo ne devrait pas manquer. Elodie ac-

compagne les plus âgés vers le sacre-
ment de confirmation qui sera célébré à
Cozes durant le temps de l’Avent.
Le Service Evangélique des Malades
(S.E.M.) se met aussi en ordre de mar-
che avec une nouvelle responsable,
Marie-Claire. L’un des axes de sa mis-
sion qui sera mis en avant cette année
est la communion portée aux malades
à leur domicile. Si vous avez un pro-
che ou un voisin qui désire recevoir le
Corps du Seigneur régulièrement lors
d’un temps d’amitié et de prière, n’hé-
sitez pas à contacter dès maintenant la
paroisse au 05 46 90 86 55 : les béné-
voles du S.E.M. seront là pour répon-
dre à vos demandes.
La formation biblique portera cette
année sur la « préhistoire » du Peuple
d’Israël avec la découverte d’un livre
de l’Ancien Testament peu connu, le
« Livre des Juges ». Si les noms de
Gédéon, Jephté ou Samson et Dalila
nous disent bien quelque chose, nous
avons parfois du mal à faire le lien avec
la dimension spirituelle et théologique
de ce livre, et tout spécialement avec
une question fondamentale pour tout
humain, à savoir celle de la violence,
qu’il s’agisse de violence dans la Bible
ou dans notre monde (première rencon-
tre le mercredi 11 octobre à 14 h 30).
Bien des découvertes et du dépayse-
ment en perspective. Très bonne ren-
trée à tous.

P. Pascal-Grégoire Delage
Curé de Notre-Dame de l’Estuaire
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Dimanche
1er octobre

10 h 30
Eglise Notre-Dame

Royan

Inscription auprès du secrétariat paroissial
Tel : 05 46 38 33 03



Préparation au baptême - éveil à la foi

À partir du mois d’octobre, à l’invitation de notre curé Christophe, j’accueillerai
les parents qui demandent le baptême pour leur enfant.
Nous prendrons le temps de préparer ce moment important pour eux, leur enfant

et notre communauté, au
cours d’une ou plusieurs ren-
contres qui pourront, ou pas,
réunir plusieurs familles.
Ensemble, nous redécouvri-
rons les grâces de ce sacre-
ment que nous-mêmes avons
reçu, et ses promesses pour la
vie à venir des enfants.
Pas si facile de parler de Jésus
avec les petits !
Parents et enfants pourront
ensuite poursuivre la décou-
verte de cette vie de baptisés
et enfants de Dieu, au sein
d’un petit groupe d’éveil à la
foi animé depuis plusieurs an-
nées par Solange de Ville-
lume.
Il réunit les enfants de 3 à 6
ans trois ou quatre fois dans
l’année, pour un temps ludi-
que et joyeux auquel peuvent
s’associer leurs parents.

Pour un premier contact, un appel au secrétariat de la paroisse : 05 16 65 86 17
Marie-Odile Vauvelle
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La maison paroissiale rénovée

Les derniers travaux de rénovation
remontent à la fin des années 1980, une
souscription avait été lancée par
M. Pierre Camoin avec les pères ré-
demptoristes qui administraient la pa-
roisse. Pas ou peu d'entretien, peintures
défraîchies, sanitaires et cuisine vétus-
tes, le père Tavernier a eu très tôt l'idée
d'un grand projet de restauration pour
rendre ce lieu confortable et ac-
cueillant. Le cabinet d'architecte
Crearch de Saujon fut chargé du projet
puis celui-ci a été validé par les équipes
finances et paroissiales.
Le rez-de-chaussée est remanié, la cui-
sine totalement rénovée et équipée, des
sanitaires neufs et spacieux aux normes
handicap. Puis un escalier a été installé
pour l'accès à l'étage. Une communica-
tion a été ouverte avec la grande salle
qui permet un accès intérieur avec la
cuisine pratique pour le service des re-
pas ("table ouverte", "parcours alpha",
ou autre…) Cette salle n'a pas été mo-
difiée mais seulement isolée phonique-
ment pour améliorer l'acoustique.
Au premier étage les salles de « caté »

n'ont pas été touchées, par contre le
couloir qui a été rafraîchi est ouvert sur
l'espace du corps central du bâtiment
donnant accès à l'escalier, un espace
d'accueil, des sanitaires et un bureau to-
talement rénové attribué au curé.
Le dernier étage est composé d'un ap-
partement type T3, entièrement refait et
équipé à vocation solidaire, actuelle-
ment occupé par une famille migrante
d'Arménie.

L'isolation de l'en-
semble a été totale-
ment revue, com-
bles, menuiseries,
fermetures.
Le chauffage reste
électrique par
radiateur à inertie

qui permet un bilan énergétique satis-
faisant d'après l'étude architecte.
Les derniers travaux restent concentrés
sur la rénovation des façades qui sont
assez dégradées, piquage puis enduits.
Tout ceci devrait être terminé fin sep-
tembre 2023. Le budget des travaux
avoisine 200 000 euros, des généreux
donateurs, les fonds provenant de la
vente du presbytère de Saint Romain de
Benet. et une subvention du diocèse,
nous ont permis de financer tout cela
sans épuiser les finances de la paroisse.
L'inauguration est prévue le 10 sept-
embre autour d'un apéritif convivial,
pour découvrir cette belle réalisation, et
aussi de parler de projets pour la nou-
velle vie de cette maison.

Marc Dubosc
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JMJ de Lisbonne 2023
Homélie du pape François
Homélie prononcée par le pape Fran-
çois devant 1.5 million de personnes
rassemblées au bord du Tage, à Lis-
bonne, en clôture des Journées Mondia-
les de la Jeunesse de Lisbonne 2023.

…Qu’est-ce que nous remporterons
avec nous en retournant à la vie quoti-
dienne ? Je réponds par ces trois mots :

briller, écouter, ne pas craindre.
Le premier : Briller. Jésus est transfigu-
ré. L’Évangile dit : « Son visage devint
brillant comme le soleil » (Mt 17, 2). Il
venait d’annoncer sa passion et sa mort

sur la croix, brisant ainsi l’image d’un Messie puissant et mondain, décevant les
attentes des disciples. Maintenant, pour les aider à accepter le projet d’amour de
Dieu sur chacun de nous, Jésus prend trois d’entre eux, Pierre, Jacques et Jean, Il
les conduit sur la montagne et est transfiguré. Ce « bain de lumière » les prépare à
la nuit de la passion.
Mes amis, chers jeunes, nous avons aujourd’hui encore besoin d’un peu de lumiè-
res, d’un éclair de lumière qui soit espérance pour affronter tant d’obscurités qui
nous assaillent dans la vie, tant de défaites quotidiennes, pour y faire face avec la
lumière de la résurrection de Jésus. Il est la lumière qui ne se couche jamais, Il est
la lumière qui brille même dans la nuit. « Notre Dieu a fait briller nos yeux », dit
le prêter Esdras (Esd 9, 8). Notre Dieu illumine. Il illumine notre regard, Il illu-
mine notre cœur, Il illumine notre esprit, Il illumine notre désir de faire quelque
chose dans la vie. Toujours avec la lumière du Seigneur.
Mais je voudrais vous dire que nous ne devenons pas lumineux lorsque nous som-
mes sous les projecteurs, non, c’est une erreur. Nous ne
devenons pas lumineux lorsque nous affichons une image
parfaite, bien ordonnée, bien finie, non. Et non plus lors-
que nous nous sentons forts et victorieux. Forts et victo-
rieux mais pas lumineux. Nous brillons quand, en ac-
cueillant Jésus, nous apprenons à aimer comme Lui.
Aimer comme Jésus : cela nous rend lumineux, cela nous conduit à accomplir des
œuvres d’amour. Ne te trompe pas, mon ami, tu deviendras lumière le jour où tu
feras des œuvres d’amour. Mais lorsque, au lieu de faire des œuvres d’amour en-
vers les autres, tu te regardes toi-même, comme un égoïste, là, la lumière s’éteint.

8888 SSSSeeeeuuuuddddrrrr        ssssttttuuuuaaaaiiiirrrreeee((((____

Brillez, soyez lumineux !
écoutez, pour ne pas vous égarer !

n’ayez pas peur,
n’ayez pas peur,

courage, n’ayez pas peur !

Nous brillons
quand,

en accueillant Jésus,
nous apprenons

à aimer comme Lui.
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Le deuxième verbe est écouter. Sur la montagne, une nuée lumineuse recouvre
les disciples. Et le Père parle de cette nuée elle. Et que dit-
il ? « Écoutez-le », « Celui-ci est mon Fils bien aimé » (Mt
17, 5). Tout est là : tout ce qu’il y a à faire dans la vie ré-
side dans ce mot : écoutez-le. Écouter Jésus. Tout le secret
est là. Écoute ce que Jésus te dit. « Je ne sais pas ce qu’il
me dit ». Prends l’Évangile et lis ce que Jésus dit, ce qu’il dit à ton cœur. Car Il a
pour nous des paroles de vie éternelle, Il nous révèle que Dieu est Père, qu’Il est
amour. Il nous montre le chemin de l’amour. Écoute Jésus. Car, même si c’est
avec de la bonne volonté, nous nous engageons sur des chemins qui semblent être
des chemins d’amour mais qui, en fin de compte, sont des égoïsmes déguisés en
amour. Faites attention aux égoïsmes déguisés en amour ! Écoute-le, car Il te dira
quel est le chemin de l’amour. Écoute-le.
Briller est le premier mot, soyez lumineux ; écouter, pour ne pas s’égarer ; et en-
fin, le troisième mot : ne pas avoir peur. N’ayez pas peur. Un mot qui revient si
souvent dans la Bible, dans les Évangiles : « N’ayez pas peur ». Ce sont les der-
nières paroles que Jésus adresse aux disciples au moment de la Transfiguration :
« N’ayez pas peur » (Mt 17, 7).
À vous, jeunes, qui avez vécu cette joie, – j’allais dire
cette gloire et, de fait, notre rencontre est une sorte de
gloire – à vous qui nourrissez de grands rêves mais sou-
vent obscurcis par la crainte de ne pas les voir réalisés ; à
vous qui pensez parfois ne pas y arriver – un peu de pessi-
misme nous assaille parfois – ; à vous, jeunes, qui, en ces temps, êtes tentés de
vous décourager, de vous juger peut-être inadaptés ou de cacher la douleur en la
masquant d’un sourire ; à vous, jeunes, qui voulez changer le monde – et c’est
bien de vouloir changer le monde – et qui voulez lutter pour la justice et la paix ;
à vous, jeunes, qui y mettez votre engagement et votre imagination, bien que cela
vous semble ne pas suffire ; à vous, jeunes, dont l’Église et le monde ont besoin
comme la terre a besoin de pluie ; à vous, jeunes, qui êtes le présent et l’avenir ;
oui, précisément à vous, jeunes, Jésus dit aujourd’hui : « N’ayez pas peur ».
Dans un bref moment de silence, que chacun répète à lui-même dans son
cœur ces paroles : « N’ayez pas peur ».
Chers jeunes, je voudrais regarder chacun de vous dans les yeux et vous dire :
sois sans crainte, n’aie pas peur ! Mais je vous dis en plus une chose très belle : ce
n’est plus moi, c’est Jésus lui-même qui vous regarde maintenant. Il vous regarde,
Lui qui vous connaît. Il connaît le cœur de chacun d’entre vous, il connaît la vie
de chacun d’entre vous, il connaît les joies, il connaît les peines, les succès et les
échecs, il connaît votre cœur. Et aujourd’hui, il vous dit, ici, à Lisbonne, en ces
Journées Mondiales de la Jeunesse : « N’ayez pas peur, n’ayez pas peur, courage,
n’ayez pas peur ! ».

Aujourd’hui, Jésus
vous dit : « N’ayez
pas peur, n’ayez

pas peur, courage,
n’ayez pas peur ! ».

Écoutez Jésus.
Il nous montre le

chemin de l’amour.
Écoutez Jésus.



Éveil à la Foi / éveil à la Vie
Éveiller un enfant à la Foi
c’est l’accompagner dans la
découverte de Dieu, l’initier à
la vie chrétienne par la
prière, les fêtes et les rites.
C’est l’aider à prendre con-

science du trésor d’amour que Dieu a déposé dans son cœur et l’inviter à le
rencontrer. Éveil à la Foi et éveil à la Vie sont en réalité indissociables.
Nos doyennés se sont donné des orientations pastorales, il y a maintenant un an,
et la question de l’annonce de la foi auprès des enfants, des jeunes et de leurs fa-
milles est partout une priorité !
Afin de soutenir les paroisses dans cette perspective, le diocèse met le focus cette
année sur l’éveil à la foi des enfants de 3 à 6 ans.
Le projet est simple : Un groupe d’éveil à la foi dans chaque paroisse ou secteur
paroissial.
En effet les groupes d’éveil à la foi s’adressent aux enfants accompagnés de
leurs parents. La petite enfance est le temps privilégié des grandes questions
existentielles, de l’intuition intense du sacré, de l’émerveillement devant la créa-
tion et tout ce qui nous entoure. Les jeunes enfants posent des questions impor-
tantes, et parfois déconcertantes, à leurs parents. L’éveil à la foi permet aux en-
fants de découvrir le Christ, sa présence déjà dans leur vie, de découvrir les mots

de la foi, de commencer à développer leur intériorité
spirituelle et de s’initier à la prière.
Pour aider les paroisses à monter leur groupe d’éveil
à la foi, ou soutenir ceux qui existent déjà, le pôle
annonce de la foi propose une journée de formation
le 23 septembre à Saintes. Du contenu de séances
« clé en main » sera également envoyé à plusieurs
reprises dans l’année à toutes les paroisses. Prendre
soin des plus jeunes, et de leurs familles, c’est œu-
vrer pour le royaume de Dieu et donner un nouveau
souffle à nos communautés. Annoncer le Christ aux
familles est notre mission et notre responsabilité de
baptisés !

Coralie Masson
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Cet été sur la paroisse
Dans notre paroisse, les mois de juillet et août furent
particulièrement riches en manifestations à la gloire et
la louange de Dieu.
Plusieurs con-
certs dont
l’un à
l’église de
La Trem-
blade où les

voix
claires et
chaleureuses de Ju-
dith et Mathilde nous ont emportés dans
leurs univers musicaux autour de leur passion
commune : réinventer, rêver, rassembler et l’au-
tre à l’église des Mathes avec le Père Christophe
de la Chanonie et son ami musicien Falci qui
nous ont interprété une série de textes qui,
comme le dit Christophe, « sont des élans de
l’âme, la simple vie du quotidien, à la lumière de
la Bible et de la théologie, avec une note de poé-
sie, et sans se prendre trop au sérieux. »
Il y eut, bien sûr les traditionnelles fêtes de la

mer de La Tremblade avec une animation tahitienne et
la bénédiction du Père Denys et celle des Mathes-La-
Palmyre avec la participation du Père David.
Nous n’oublions pas les 4 processions du 15 août : La
Palmyre, Ronce les Bains, Etaules et La Tremblade
avec la participation de nombreux paroissiens et vacan-
ciers venus prier Marie, notre Mère céleste, pour qu’elle
nous envoie force et courage dans ce monde un peu dif-
ficile parfois !
Les travaux de rénovation du presbytère sont mainte-
nant terminés et la bénédiction aura lieu le samedi 23 s-

eptembre à 17 heures en présence du Père Bertrand Monnard Vicaire épiscopal.
Maryvonne Papin
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Un écho des JMJ au Portugal
Deux
jeunes de
notre pa-
roisse ont
participé
cet été
aux Jour-
nées
Mondia-

les de la Jeunesse, avec la Communau-
té du Chemin Neuf. Durant leur pre-
mière semaine, à Portimao, Simon était
dans le groupe des 16-18 ans tandis que
Cécile était au service pour ce temps du
Festival de la Jeunesse. De nombreuses
propositions étaient faites aux 4 000
jeunes présents sur ce site : conféren-
ces, lecture de la Bible, louange, sacre-
ment du pardon… ainsi que du sport et
le soir, des spectacles et des soirées
thématiques (danses internationales,
louange…)
Puis des différents lieux, tous les jeu-
nes ont convergé vers Lisbonne, à la
rencontre du Pape François, du 1er au
6 août. Pour la messe de clôture, dans
le Parc Tejo, on estime le nombre de
participants à 1,5 million !
Cécile et Simon retiennent quelques
paroles du Pape : « de la place pour
tous dans l’Eglise » avec ce « pour
tous » que le Pape a fait répéter plu-
sieurs fois à tous les jeunes en face de
lui !
Ou encore 3 verbes, les mots-clés
d’une des homélies : « briller, écouter,
ne pas avoir peur ».
Lors d’une rencontre, une proposition

leur a été faite de s’engager dans trois
axes : pour l’unité des Chrétiens, pour
l’évangélisation et pour les plus fragi-
les.
Ils nous partagent quelques réflexions à
la suite de ces journées intenses ;
« Attendre le Pape pendant 7 heures,
juste à côté de Mexicains qui nous
communiquaient leur joie, quelle expé-
rience ! Nous comprenons que nous
avons tous la même foi ! »
« Vivre ces JMJ nous donne un élan à
saisir maintenant, nous ne sommes pas
tous seuls, même si, dans nos paroisses,
il y a peu de jeunes ; c’est un regain
spirituel, c’est encourageant ! »
« C’est un regain de ma foi, cela me
donne envie de continuer à m’engager,
de me laisser porter par la Providence
et de prier davantage pour les person-
nes que je rencontre » nous dit Cécile.
Simon souhaite rendre encore plus ser-
vice, particulièrement dans le scou-
tisme.
Ils gardent au cœur ce sentiment de fra-
ternité entre les catholiques du monde
entier, beaucoup de joie, de paix, de
bienveillance.
Cécile, en conclusion, nous confie :
« Je ne sais pas si j’irai à Séoul, car
c’est loin ; j’aurais tout de même bien
envie d’y participer en tant que volon-
taire… de toute façon, j’encouragerai
les jeunes que je rencontrerai à y al-
ler. »
Ils nous disent tous les deux : « Les
JMJ, c’est un moment à vivre ! »

Témoignage recueilli par Odile Jolly
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Déjeuner d’été des prêtres 2023 
MERCI AUX PRÊTRES

La paroisse de Royan
accueille en été des
prêtres venus de l’exté-
rieur pour un temps de
vacances ou dans leurs
familles sur la Côte de
Beauté. A cette
période, la population
Royannaise passe de
35.000 à 400.000 esti-
vants. Les demandes
de sacrements (Eucha-
risties, réconciliations,

baptêmes, mariages, sacrement des malades), accompagnements spirituels et au-
tres sont plus nombreux et attestent bien d’une Église du Christ toujours aussi vi-
vante malgré la déviation de langues et les vents contraires.
Les prêtres de la paroisse de Royan Côte de Beauté accompagnés des prêtres va-
canciers provenant d’Haïti, Troyes, Tours, Autun, Quimper, Paris, Pontoise… ont
partagé au presbytère de Royan le déjeuner dominical de 13 heures dans une am-
biance fraternelle empreinte de prière, de convivialité, de partage, de joie, de
bonne humeur, de guitare et de djembé, en présence des séminaristes de passage.
Ce temps de fraternité presbytérale essentiel à la vie et à l’équilibre humain et
spirituel des prêtres permet de se retrouver dans leur propre famille qu’est depuis
leur ordination sacerdotale le « presbyterium ». C’est effectivement un temps de
retrouvailles et de ressourcement pour cette douzaine de prêtres venus d’ici ou
d’ailleurs.
Merci aux « cordons-bleus » bénévoles de notre paroisse qui se sont mis au four-
neau pour planifier et offrir aux prêtres les repas des dimanches d’été afin de les
soutenir, de les remercier de leurs services et du don de leur vie au Seigneur. Bel
élan de soutien au sein de l’Église locale en cette période des JMJ à Lisboa qui a
montré la réalité d’une Église accueillante, fraternelle, joyeuse, dynamique et au-
dacieuse. Réalités authentiques de l’Église du Christ vivante aujourd’hui.

Père Philippe TEULÉ
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« LA VIE C'EST L'ART DE LA RENCONTRE… »
(Pape François, Lettre encyclique Tous frères)
Pendant 1 mois, la paroisse a vécu au rythme de la Colombie en
accueillant : padre Leonel, Yovani, Yaque et leurs filles, Isabel
Cristina et Guadalupe, originaires de Pereira (région du café) au
milieu de la Cordillère des Andes.
De nombreux moments de partage : mes-
ses concélébrées en français avec père
Christophe, 2 baptêmes, 2 animations de
messe avec chants en espagnol, prédica-

tion en français, participation à la bénédiction des motards,
aux prières de louange à Breuillet et à Pontaillac, à la prière
des malades à St Germain de Marencennes, visite de Surgè-
res, pique-nique sur la plage, repas partagé et causerie dans
le jardin du presbytère de St Sulpice où nous avons dégusté
des spécialités colombiennes (empanadas, arepa con queso,
papa guisada, etc.), quelques fêtes chez des paroissiens tou-
jours en dansant, en chantant. Julien a même composé une
chanson à leur intention :
« No hablamos el mismo idioma, (nous ne parlons pas le
même langage) mais dans nos yeux la même chose que l'on
voit ». « No vivimos en el mismo païs (nous ne vivons pas
dans le même pays) mais dans nos cœurs la même chose
qui nous lie ».

QUE DU BONHEUR !
Question posée à des paroissiens et amis qui ont vécu de belles rencontres avec
eux : « en 2 mots que retenez-vous de leur passage ? »
« Humilité, ferveur, soleil,
fraternité, bienveillance. »
« force divine »
« Eclairé et éclairant »
« Chaleur »

« Gai, joyeux, attachant,
grande spiritualité ».
« Partage »
« Joie »
« Que du bonheur »

« Grande intériorité, foi,
ouverture aux autres »
« Intéressant de côtoyer
d'autres cultures »
« Vivifiant et spirituel »

« Dieu bénisse les Colombiens : en nous mettant des chapelets autour du cou, ils
nous rappellent qu'il y a une croix au bout, une croix à porter, et des grains les uns
derrière les autres » (extrait homélie père Christophe 2 juillet 2023)
« Nous vous attendons en Colombie. Notre maison est votre maison. « Il y a tou-
jours une place dans la maison de mon père », Merci beaucoup pour votre ac-
cueil » (Leonel, Yaqueline, Yovani, Isabel Cristina et Guadalupe).

Christine Bernard
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Les 14-18 ans à la conquête de l’Ouest !
Près de 200 jeunes du grand ouest se sont retrouvés
cet été à l’abbaye de Sablonceaux et ont planté leurs
tentes à l’occasion des sessions 14-18 ans animées par
la communauté du Chemin Neuf.

Cactus, chapeaux de cow-boy et plumes d’Indiens :
l’abbaye de Sablonceaux a pris des allures de Far West

les 15 premiers jours de juillet pour accueillir les camps d’été « Play Summer »
destinés aux jeunes de 14 à 18 ans sur le thème « A la conquête de l’Ouest ! ».
Deux semaines pour être soi-même, expérimenter l’amour de Dieu et construire
des amitiés solides.
La première semaine « Sport et défis » a rassemblé une soixantaine de jeunes en-
tre 14 et 16 ans avec davantage d’itinérances en dehors de l’abbaye au travers des
grands jeux, de sports en extérieur ou encore d’une nuit à la belle. 120 jeunes de
14 à 18 ans étaient réunis pour la deuxième semaine intitulée « ça booste ».
Répartis en petites équipes tout au long de chaque semaine, les jeunes ont pu faire
l’expérience d’amitiés en profondeur par le biais des temps de partage et de prière
quotidiens, et au travers des grands jeux qui ponctuaient les semaines. Chacun
pouvait découvrir et mettre en œuvre ses talents. Les temps de louange ou de
prière du matin autour de la Parole de Dieu, les témoignages d’autres jeunes, ou
la soirée réconciliation ont offert à beaucoup un espace d’intériorité précieux.
Pour les deux sessions, des dizaines de bénévoles de tous âges, se sont mis au ser-
vice de l’animation, de la cuisine, de la liturgie, de la musique, du camping, …
Une vingtaine de jeunes s’était engagée à venir préparer les camps et les animer :
organisation des grands jeux, sketchs et lancement des journées, témoignages de
foi, animation des groupes de partages, … Des jeunes au service des jeunes !
Pour beaucoup de jeunes inscrits, vivre le camp d’été est l’aboutissement d’un
parcours tout au long de l’année qui se compose de plusieurs soirées ainsi que
de week-ends dans l’année. Cette proposition existe à Sablonceaux avec un pre-
mier week-end les 25 et 26 novembre 2023. Les soirées 14-18 c’est un RDV
une fois par mois le vendredi pour une soirée de jeux, de prière et de fraternité.
Première soirée le vendredi 15 septembre prochain à 19 h à l’abbaye. N’hésitez
pas à relayer aux jeunes de vos familles ou entourage pour qui cette proposition
serait bienvenue.

Contact : Béatrice Riffaud
06 35 33 95 67
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Adieu et merci père Pierre Ringeval !
Le père Pierre Ringeval (14/7/1933-13/6/2023) n'est plus… Il a été, entre autres, curé de

la paroisse Presqu'île d'Arvert de 1996 à 2003 tout en étant aussi au-
mônier du Secours Catholique. Nous avons pensé que la reprise de
quelques mots de son homélie lors de son départ de la paroisse de
La Rochelle sud en 2019 pouvait servir d'hommage à ce qu'il fut.
Après avoir rappelé qu'au sortir de son séminaire il pensait "tout sa-
voir" et avoir "réponse à tout", vinrent les crises de l'Eglise des an-
nées cinquante, le concile contesté, l'évolution de la société… qui le
remirent en cause profondément, comme beaucoup. “Je me suis posé
la même question qu'eux. Où est ta place ? Ma famille m'a aidé et
des amis avec lesquels on parlait beaucoup, et grâce à eux j'ai un
peu déplacé la question : Au lieu de « où est ta place » je me suis de-
mandé « qui es-tu ? »”. Voici la suite :

« Qui es-tu toi Prêtre de Jésus-Christ et de l'Église ? » et j'ai trouvé une réponse
en lisant et méditant la Bible, la place de Dieu, Seigneur. Mon serviteur auprès de
mes contemporains quels qu’ils soient.
Je me suis dit ou plutôt, j'ai entendu au fond de mon cœur : tu es simplement de
passage, un voyageur sans bagage, mais fais-toi des amis, c'est la vraie richesse.
Comment se faire des amis quand on n'a rien ?
Comment tu n'as rien ! Mais je t'ai donné des talents ; la Parole de Dieu parlant à
son peuple Israël… d'un Dieu qui ne parle que d'Alliance.
Tu parleras « Au nom du Père, du Fils et de l’Esprit » d'un Amour indestructible,
inépuisable et éternel, quelles que soient les circonstances dans lesquelles vivent
tes contemporains.
Je t'ai encore donné, ai-je entendu, les signes de cet amour du Père : les sacre-
ments que tu distribueras selon les besoins et selon ton cœur, à ceux dont tu as la
charge et dont tu es « Pasteur ». Surtout n'oublie pas ; ce ne sont pas des dons
« magiques » dont tu serais propriétaire ! N'oublie jamais : « tu feras cela en mé-
moire de Moi » !
Ces sacrements dont je te fais ministre seront les signes de la DÉMESURE de
l'amour du Père pour chacun des humains. Je sais bien qu'ils ne sont pas
« dignes ». Qu’ils ne cherchent donc pas à « mériter » mais à « aimer » comme je
les aime. « Quand un pauvre crie le Seigneur entend ». Tu seras donc mon servi-
teur pour dire mon Amour sans réserve, jusqu'à l'assassin, l'homo, et le mourant.
Dis leur seulement d'entrer dans l'Amour que Dieu lui offre ; c'est un cadeau.
Je me suis rappelé ces Paroles durant toute ma vie et j'ai baptisé, marié, pardonné,
parlé en dilapidant tes biens, sans m'assurer toujours des certificats de bonne con-
duite, sans autre assurance que la Confiance, la Foi. »
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